



DIARIO MANABITA

	L.	M.	M.	J.	V.	S.	D.
Junio	3	4	5	6	7	8	9
1940	10	11	12	13	14	15	16
	17	18	19	20	21	22	23
	24	25	26	27	28	29	30

Año VII |

PORTOVIEJO,—Ecuador, Martes 18 de Junio de 1.940.

| No 1917

Francia No Ha Capitulado Aún

Continuará Luchando Si Condiciones de Armisticio Pedido por Petain fueren deshonrosas

Hitler y Mussolini Se Reunirán Hoy En Munich Para Dictar a Francia Condiciones de Paz

ANTICIPASE QUE SE LE IMONDRÁ RENDICIÓN COMPLETA

Berlín.—Se informó oficialmente que en estos momentos se estudian las condiciones de paz que impondría Alemania de acuerdo con el armisticio pedido por Francia. El Führer Hitler aceptará solamente una rendición completa de Francia. Los ejércitos alemanes continúan su formidable avance estando ya a 70 millas al sur de París, han tocado la frontera Suiza y un movimiento hacia la frontera española que puede ejecutarse inmediatamente los unirá con las fuerzas italianas.

El Gobierno que preside el viejo Mariscal Petain, héroe de Verdun, había decidido ya su pender toda lucha por estéril y pide una honrosa paz pero se sabe que sólo se aceptará la capitulación. Inmediatamente se prepara el ataque sobre Inglaterra. El comunicado del alto comando alemán anunció que la línea Maginot había sido rota casi totalmente y ocupada por las fuerzas alemanas. El anuncio de la rotura de la Maginot decidió a Petain a pedir el Armisticio.

Burdeos.—Después de sesionar largamente, y oír los últimos informes de guerra, el gobierno presidido por Petain con asistencia de Lebrun, acordó pedir el armisticio a Alemania. Un pliego cerrado conteniendo las cláusulas que Francia se impone, ha sido entregado en esta misma sesión al Embajador español ante el Gobierno Francés para que este lo entregue a Franco para ser enviado a Berlín a Hitler. Se estima que el Generalísimo Franco ha venido haciendo gestiones para conseguir la paz que España tendrá voz y voto en los arreglos posteriores a esta guerra.

Roma.—El Duce Mussolini salió en tren rumbo a Munich para conferenciar con Hitler y decidir sobre las condiciones en que se firmará la paz con Francia, pues el Führer ha dicho que espera esta conferencia con el dictador de Italia para resolver la paz, así como también los planes futuros para la gran ofensiva a Inglaterra.

Londres.—El Gobierno inglés, poco antes de conocerse la decisión de pedir el armisticio

por parte de Francia, envió una declaración al gobierno francés que hubiera tenido una trascendencia enorme para el futuro del mundo y que decía: *Se declara que Francia y Gran Bretaña, dejan de ser desde hoy dos naciones distintas para ser una sola tanto para su defensa como para todos sus problemas económicos, políticos y militares, comprometiéndose a llevar una política común a las dos en todos sus aspectos.*

Londres.—Al conocerse la decisión de Francia de capitular, el Ministro Churchill en alocución por radio que duró pocos minutos dijo que «Nos ha conmovido profundamente la noticia de la caída de Francia en las garras de esta terrible desgracia», luego agregó que pese a ello Inglaterra seguirá considerando a Francia como nación libre y la seguirá ayudando con todas sus fuerzas. Inglaterra con sus islas, sus dominios seguirán luchando hasta conseguir la victoria final. Agregó «Somos los únicos defensores de la paz del mundo y lucharemos hasta que la maldición de Hitler sea levantada del mundo».

Budapest.—El Ministro húngaro felicitó al Führer Hitler por su victoria sobre Francia e hizo votos porque la guerra termine pronto.

Londres.—Inglaterra llevará sobre sí todo el peso de la guerra hasta el final y espera que Francia pese a su capitulación, siga luchando pues aún le quedan sus colonias y su Ejército en el cercano Oriente así como su flota que está intacta.

Londres.—El General Weygand al hacerse cargo de la defensa de Francia informó al alto comando inglés que la situación de Francia era crítica y que los errores anteriores no podrían ser reparados jamás sobre todo en su situación militar.

Todo oficial de mando en Inglaterra ha recibido orden de permanecer en su puesto con toda su dotación lista a combatir hasta el fin. El Ministro Obrero indicó que nuevas fuerzas habían sido llamadas en Inglaterra y que jamás la Nación

Candidato para Delegado del Control en Manta

Quito 17.—Se ha propuesto al señor Trejano Centeno el cargo de Delegado del Gobierno para la oficina del Control de Cambios de Manta.

Por Deseos de Ministro del Ramo Mejorarán Algunos Servicios Públicos

Quito 17.—El Ministro de Obras Públicas ha creado nuevos servicios en pro del mejoramiento público. En primer lugar las oficinas telegráficas de las capitales de provincia recibirán telegramas hasta horas avanzadas de la noche, derogándose la anterior disposición de que sólo hasta las 10 de la noche se recibían telegramas del público. Dichas oficinas estarán abiertas a fin de que el servicio no tenga ningún recargo. Igualmente ha resuelto que en adelante las libranzas sean enviadas por giros telegráficos, tal como acostumbra en los bancos para lo cual se entregará el recibo de dinero al remitente, enviando las respectivas oficinas su cuenta por correo certificado. Igualmente ha resuelto crear una oficina de standardización y nacionalización de los materiales que se emplean en las diversas obras públicas del país. Los materiales deberán ser controlados por una comisión que estará compuesta por los delegados del Ministerio del Ramo, de la Universidad Central y de la Municipalidad de Quito. La comisión de la Universidad estará integrada por un geólogo y un químico, debiendo prestar los servicios de los laboratorios de Química para el estudio de la resistencia de los mencionados materiales.

se había preparado para su defensa como en los actuales momentos: resistiremos sólo hasta que la victoria sea nuestra, dijo el Ministro Obrero.

Cairo.—El Gobierno egipcio informó hoy que no declarará la guerra a Italia, pese a los incidentes surgidos últimamente con los aliados, pues estima que esto no podrán arreglar por la vía diplomática. Aviones se están usando a bombardear las posiciones aliadas a los aviadores italianos. Aviones franceses destruyeron tanques, camiones blindados italianos que se dirigían a luchar en alguna parte del Egipto inglés.

Roma.—La aviación aliada bombardeó algunas ciudades y regiones al norte de Italia. Los aviones italianos bombardearon con éxito Córcega y Tunisia.

(Pasa a la 4ª Página)

Diario Quiteño Lanzó 3 Ediciones Extras Ayer

Quito 17.—Ha causado sensación en todas las esferas la noticia del exterior dando cuenta de la capitulación del ejército francés. El Comercio sacó tres ediciones hoy dando cuenta con amplios detalles de tal capitulación.

Continúa Servicio Aéreo a Loja

Quito 17.—Mañana (hoy) sale el avión de la Sedta en su segundo viaje ordinario a Loja, para regresar el miércoles.

Legación Italiana en Quito esta Custodiada

Quito, 17.—Se ha dado la orden de que permanezca custodiada la legación de Italia, por la policía, ante el temor de que podría acaso producirse alguna manifestación contra el representante italiano ante nuestro Gobierno presentará sus credenciales el nuevo Ministro Italiano.

Ministros Extranjeros presentarán credenciales

Quito, 17.—El viernes presentará sus credenciales el nuevo Ministro de Italia. Igualmente, a fines de semana, lo hará el Ministro de Noruega que llegó ayer por la vía del Norte.

Libros Ecuatorianos Para Feria Mexicana

Quito, 17.—El Ministro de Educación contribuirá a la feria de libros que se llevará a cabo en Morelia, México, enviando libros de escritores nacionales.

Paquetes Postales para Europa

Para conocimiento del público en general hago conocer lo siguiente:

«En vista Italia ha tomado parte conflictiva Europea habiendo desaparecido por consiguiente, única vía que ofrecía seguridad para despachos paquetes postales destino Europa dispongo suspensión temporal aceptar y dar curso tales piezas hasta nuevo aviso. Piezas certificadas deben recibirse indicando a remitentes que servicio correos ecuatoriano en caso reclamación por pérdidas, no asume responsabilidad de acuerdo y en los casos artículo 57 convenio postal Cairo».

La Administración de Correos.

Directores Provisionales del Central

Quito, 17.—El Banco Central designó a los señores Oswaldo Alvarez Barba y Leonidas García, para Directores provisionales en reemplazo de los señores Bonifaz y Oarrantis. El primero ejercerá el cargo hasta cuando designe el principal respectivo el Congreso, y el segundo, hasta cuando venga el principal que se halla en Norteamérica.

Ecuatorianos Están Sin Novedad

Quito, 17.—Se ha comunicado a la Cancillería que el Ministro Sotomayor alojado en Tours. Barrero Bustamante, primer secretario de la legación ecuatoriana, en uno de los lugares del sur de Francia. Aguirre, segundo secretario, aún está en París. En general, todos están sin novedad.

Noticiario Local

INTENDENCIA

Habiendo regresado de Jijapa, después de cumplida la misión que lo llevó a esa ciudad, ha reanunciado sus funciones de Intendente General de Policía el señor Comandante Julio Mesa.

El día de hoy saldrá con destino a la zona norte de esta provincia, una dotación de Carabineros al mando del Teniente Jaramillo. Hará un recorrido en las montañas de los cantones Sucre, Chone y Bolívar.

A Tosagua salió ayer una escolta de Carabineros para proceder a la captura de Félix García y Homero Alvarado, sindicados de haber ocasionado la muerte de Baldomiro Delgado.

CONCEJO MUNICIPAL

Quince días de licencia se le concedió a la señorita Argentina Mora, Ayudante de la Biblioteca de esta ciudad. Igualmente se concedió quince días de licencia a la profesora de la Escuela Mixta de Miguelillo.

JUZGADO 1º DEL CRIMEN

Hoy se levantará información sumaria contra el señor Rafael Cevallos Ponce, por haber concedido un certificado falso en ejercicio de sus funciones de Registrador de la Propiedad.

Para el miércoles, 19 del actual, a las nueve de la mañana, se ha señalado para que tenga lugar el Jurado que co-socetá la causa contra Ibar Cedeño.

DIARIO MANABITA

Año VII | Portoviejo, Junio 18 de 1.940. | Nq 1917

Hay que vigorizar la nacionalidad

EL instinto de conservación y la prudencia, aconsejan en estos momentos una reafirmación del espíritu nacional para poder enfrentarnos a la actitud disolvente y exterminadora en que se hallan empeñados los dictadores del mundo. La humanidad entera vive un período de alarma y de locura: nadie sabe cuál es el camino por donde debe tráfear el acierto, ni cuáles son las voces que pueden proclamar y brindar el gobierno de la esperanza y de la confraternidad. El hombre, y las naciones de que forma parte, están sufriendo el vértigo de la hora, en el cual naufraga la razón y el espíritu se convierte en expresión de liviandad sujeto al empuje de las más variadas fuerzas. Se vive en la tragedia y en la indecisión; falta el poder que asegure previamente la serenidad y que lleve a los individuos a medir las proporciones del desastre a que asisten y a calcular las magnitudes de sus resultados. Sobre todo, a darse cuenta de que hay necesidad de ejercitar los valores asímicos de las comunidades para hacer frente al peligro y salir victoriosos en las jornadas, cuando ellas se anuncian a nuestras puertas.

NO basta que una nación se sienta armada de medios físicos y que cuente con recursos naturales o artificiales para desafiar las más negras perspectivas. Es indispensable, sobre todo, provocar la vibración nacional como fruto de una consagración unánime y espontánea de aspiraciones; hacer que todos los atributos espirituales de la colectividad confluyan a organizar y estructurar, a construir e identificar, y que por encima de las diferencias de pensamiento y de emoción particular, se alce con toda su grandeza, con los relieves de mayor dominio, la figura de la Patria, como resumen y objetivo de la voluntad común.

EN casi todas las naciones de la tierra, se ha hecho presente el germen de la disolución, lanzado por gobiernos absorbentes y despóticos desde Europa y Asia. Por obra de esa labor que ha venido ocultamente minando la seguridad de los pueblos, se han desencadenado nuevos problemas y se está buscando formas de solución en la que deben cooperar las comunidades nacionales. Por lo que atañe a América, no hay uno sólo de sus países que se sienta libre de la descomposición y de las inquietudes preparadas por los agentes secretos del Totalitarismo. Es que nuestro Continente, por su conformación democrática, es una barrera peligrosa que necesitan romper y destruir los que aspiran a esclavizar el mundo. Hoy ha caído Francia casi vencida por la maquinaria nazi, después de luchar con heroísmo por la causa de la Democracia. I así como cayeron Checoslovaquia, Polonia, Noruega, Dinamarca, Holanda, Bélgica y Luxemburgo, irán tronchándose, una a una, las ramas de esa forma de Gobierno que crearon los pueblos para el cumplimiento de sus destinos. Todos aquellos países, Francia inclusive, fueron minados por los secretos engranajes que se movían a impulsos de la acción directiva germana. La traición había clavado sus garras en la entraña de aquellos pueblos y particularmente de la histórica República, al extremo de asegurar muchos de los reveses militares de esta última conflagración.

LOS hechos dejan una enseñanza que deben aprovechar los pueblos del universo y en especial aquellos que, como el del Ecuador, se hallan profundamente sacudidos por las divisiones políticas internas. Hay que vigorizar el espíritu nacional, crear una ecuatorianidad a base de sinceridades y de comunidad de aspiraciones. En Esmeraldas, como en Guayaquil y en Quito, se ha denunciado la obra de propagandistas de doctrinas exóticas y peligrosas, que conviene alejar. Nuestra economía semifeudal, la variada y múltiple riqueza de materias primas con que cuenta el territorio, nuestra dependencia fatal de la industria extranjera y las deficientes capacidades defensivas de la República, constituyen atractivos para el imperialismo, pero imponen también una actitud de control sobre las actividades de quienes han buscado refugio en el país. Junto a esta actitud, o mejor dicho, previamente a ella, debe actuar la conciencia ecuatoriana, plena de responsabilidad, para defender su patrimonio físico y su actividad democrática. Debemos ser ecuatorianos, ante todo, esto es, anteponer a la consideración personal y estrecha, los mandamientos del patriotismo, los dictados del desinterés, el precepto ineludible de conservar y proteger lo nuestro, aún a costa de los mayores sacrificios. Se puede pactar con todos, menos con los enemigos de la República y con los que en ejercicio de la hospitalidad ecuatoriana han comenzado a engendrar el desasosiego y a desviar el pensamiento nacional para inclinarlo a la subordinación de amos y principios doctrinarios disolventes.

LLEGÓ LLEGÓ

La famosa y acreditada Kola **MALTINA NECTAR FRUTAL, GINGIRET, APERITIVA, LIMONADA y NARANJADA**, las Kolas que no admiten rival en su genero por su esmerado aseo en la fabricación. Pídala hoy mismo a su Agente y Distribuidor exclusivo para esta ciudad Sr. Angel Villalobos Poggio, calle Bolívar y Rocafuerte.

La Inconstitucionalidad de la Constitución

—¡Qué paradoja ésta!—exclamó con burlona sonrisa mi amigo Segundo Cide Habete Benengili, mientras leía un periódico de la mañana! Una Carta Fundamental sin fundamento; una Constitución sin constitucionalidad! Maravilloso! Ya tienen para entretenerse los filósofos y los críticos.

Pero, ¿es posible eso?—le interrogué.

Tan posible, amigo Tancredo, que el hecho es real y positivamente cierto—me replicó. Los americanos han logrado borrar del diccionario la palabra "imposible" para buscar su mejoramiento. Nosotros, los sudamericanos, hacemos lo propio con otro fin, diverso de aquel.

—A ver, te ruego que me expliques, Cide.

—Encantado. Conoces a Juan Peludo, aquel elegante que parece salido de las mejores "FASHIONABLES" de París o Londres? Has de saber que no es Peludo, sino Pelado, y que toda esa elegancia le viene de su padre, el fío, y de su madre, la trampa Doña Constitución es una especie de Pelado, con la diferencia de que éste hace por sí mismo sus cosas, al paso que aquello sirve de manequí de otros.

Nadie—ignora continuó— que la Constitución de 1938 fue promulgada y puesta en ejecución, toda vez que en virtud de ella subió a la Presidencia de la República el doctor Mosquera Narváez. Admitir lo contrario es irse contra la realidad de los hechos. Sin embargo, 80 y tantas personas extraordinarias se reúnen extraordinariamente, frente a la Plaza de Armas de Quito, dos meses después, y declaran que tal Constitución carece de valer por INSOLEMNE, y mandan, ordenan y prescriben que rija la de 1906-07.

—Por solemne?—me atrevo a interrumpir a mi interlocutor.

—No, hombre!, porque tres años antes la había puesto en vigencia el Dictador Páez. Así lo dice uno de los considerandos de uno de los más extraordinarios decretos dados por uno de los más extraordinarios Parlamentos ecuatorianos.

—Y el doctor Mosquera N. que dó sin la Presidencia? Porque anulada la causa, era natural que se anulara el efecto: **SUBLATA CAUSA, TOLLITUR EFFECTUS.**

—Lejos de ello, la Presidencia quedó con dos Presidentes: el doctor Mosquera N. y.....otro que te diré algún día.

—Una paradoja más.

—Exacto. En nuestro país, amigo Tancredo, son tantas las paradojas políticas, que ya a nadie llaman la atención. No te sorprenda si ahora mismo la Constitución de 1907 talvez ya no existe, por estos hechos. Muerto el doctor Mosquera N. ¿a quién tocaba la Presidencia? Verdad que al doctor Arroyo del Río? Pues cómo se encuentra en el Poder el doctor Córdova? Allí está el quid. Según el Art. 75 de la referida Constitución, el doctor Arroyo del Río debía ejercer el Poder Ejecutivo hasta "la próxima Legislatura ordinaria", disposición que no hace otra cosa que confirmar lo prescrito en la parte final del Art. 71 de la misma Carta Política. Esto de nota que las funciones de un Encargado del Poder son concejales u obligatorias, y, por lo mismo, indelegables, a no ser que falte o esté impedido accidentalmente el "llamado por la ley". Pero, si el doctor Arroyo del Río comenzó ya a ejercer el Poder, quiere decir que no hubo falta ni impedimento accidental de su parte, en cuya virtud le era forzoso continuar en el

Nunca es tarde para que la suerte llegue!

LO IMPORTANTE ES SER RESUELTO I SABER LOGRARLA CUANDO LA OPORTUNIDAD VIENE.

Hace Ud. esto con la compra de su billete semanal de la Lotería de Guayaquil?

S/. 60.000

Representa el **Primer Premio** del Sorteo que va a jugarse el próximo **29 DE JUNIO.**

Esta suma puede ser suya. Ningún inconveniente hay. Cada semana son nuevas familias las favorecidas por la Suerte. Esta puede ser Ud. No lo ponga en duda. El número entero S/. 6.00.

PARA ESTE SABADO UN PRIMER PREMIO DE: **S/. 24.000**

El Billeto S/. 240. Cómprelo hoy mismo. **LOTERIA DE GUAYAQUIL** — LO HARA RICO A UD. —

Poder hasta la "próxima Legislatura ordinaria". Ergo, dónde está la Constitución de 1907?

—Según esto, estamos en un laberinto de Creta?

No es un laberinto de Creta, sino el Ecuador, razón por la cual los escamoteos políticos están a la orden del día. Refresquemos la memoria, si lo deseas, mi querido Tancredo. En 1935, Pons escamotea el Poder a Velasco Ibarra, para dárselo a Páez. Páez escamotea la Constitución de 1929 y se convierte en Dictador con ayuda de Enriquez. Enriquez escamotea a Páez y a la Asamblea de 1937, y se hace también Dictador. Viene Mosquera, quien lo primero que hace es escamotear el Poder a la Asamblea de 1938; luego el Congreso de 1939 a la Constitución de ésta; y al fin, la muerte al mismo doctor Mosquera, y succédele en el mando el doctor Arroyo del Río, quien se deja escamotear el Poder por el doctor Córdova, para disputar la Presidencia en las

TÓNICO BAYER
Bueno
PARA TODOS

elecciones. Ahora, amigo mío, descifre este acertijo: El constitucionalizador que pretenda constitucionalizarme, maldito constitucionalizador será.

Por la copia. **TANCREDO CARBASCO.** Junio de 1940.

Rejuvenecimiento De Las Glandulas y Renovacion Del Vigor Sin Operacion

Si Ud. se siente prematuramente viejo y padece de debilidad nerviosa, cerebral o corporal, hallará nueva felicidad y salud en un descubrimiento médico americano que restaura el vigor de la juventud y la vitalidad con mayor rapidez que una operación glandular. Es un sencillo tratamiento casero en forma de tabletas, descubierto por un médico americano. Absolutamente inofensivo y fácil de tomar, y a la vez el más moderno y poderoso vigorizador conocido por la ciencia. Obra directamente sobre las glándulas, nervios y órganos vitales, produce nueva y abundante sangre y sus efectos son tan rápidos que Ud. puede notar y sentir una nueva fuerza y vigor en el término de 24 a 48 horas. Debido a su acción natural sobre las glándulas y nervios, sus facultades mentales, sus nervios y vista con fre-

cuencia mejoran de manera sorprendente.

Este nuevo y admirable vigorizador y restaurador glandular llamado **Varko**, se vende garantizado. Ha sido ensayado y probado por miles en los Estados Unidos, y ahora se vende aquí en todas las farmacias y boticas. Consiga hoy mismo las tabletas Varko sometidas a una prueba y observe la enorme mejoría que experimenta en 24 horas. Tome un frasco completo, que dura 8 días, bajo la positiva garantía de que lo llenará de vigor, energía y vitalidad y hará que Ud. se sienta de 10 a 20 años más joven, o de lo contrario se le devolverá su dinero al presentar el frasco vacío. Un frasco de 48 Varko, especial de doble fuerza, cuesta poco y además Ud. está protegido por la garantía. **Varko Devuelve Vigor y Vitalidad**

Ahora puede obtenerse en dos tamaños: S/. 24, 20. S/. 48, 40

Dr. Hugo Moncayo Vela

- CIRUJANO .. DENTISTA -

Atiende en su consultorio contiguo al Teatro VICTORIA.

Los días Domingos en Rocafuerte, casa del señor Angel Cedeño.

Portoviejo, Junio 15 de 1.940.

Aspectos Geológicos y Petrográficos de la Ruta Ambato—Puyo

Una excursión al Puyo!... La idea rápidamente toma cuerpo, y luego de solicitar el apoyo a la Universidad y una vez conseguida su autorización, partimos de Quito el día 21 de Mayo, bajo la dirección del prestigioso Geólogo Dr. Walter Sailer, con el objeto de afianzar los conocimientos adquiridos en los meses de estudio en las materias de Geología y Petrografía.

Luego de algunas horas de viaje en ferrocarril nos encontramos en la bella y floreciente ciudad de Ambato y acto seguido continuamos en autobús nuestro recorrido, dirigiéndonos hacia el hermoso balneario de Baños, que goza de prestigiosa fama en toda la república, por la salubridad de sus aguas, la benignidad de su clima, y la belleza imponente de sus paisajes mitad andinos, mitad tropicales.

Después de algunos momentos de haber dejado Ambato, se presenta a nuestra vista la floreciente población de Pelileo. Cruzamos su calle principal y nuevamente las curvas y desniveles del camino pasan rápidamente ante nuestros ojos.

Desde lo alto de una colina se destaca a nuestra vista el hermoso valle de Patate que con la hermosura de sus alrededores nos deja atónitos en la contemplación de sus maravillosos paisajes.

El valle de Patate avanza de Occidente a Oriente, presentando una ligera inclinación de Norte a Sur y el viento sopla en dirección análoga a la corriente fluvial del río al cual el valle debe su nombre.

Frente a nosotros podemos observar los declives occidentales de la cordillera Oriental, a cuyas faldas y sobre una ligera capa de morrena se asienta la parroquia de Patate.

Este valle corresponde al tipo de los valles glaciares, de gran profundidad y con un fondo bastante amplio, su suelo es esencialmente compuesto de morrena, la cual en una de las últimas glaciaciones cubrió el espacio angular que forman las faldas de las montañas. La acción del río Patate al pasar sobre la morrena ha provocado la erosión de los materiales térreos, acción que ha permitido al río formar su lecho, el mismo que, con el transcurso de los años va aumentando de profundidad, dejando a sus márgenes verdaderas paredes verticales que en algunos sitios miden hasta tres metros.

Continuamos nuestra ruta y luego de breves momentos nos encontramos en el lugar denominado "Las Juntas". Un precioso como imponente paisaje se presenta a nuestra vista. El nudo de Igualta, el cerro de los Llanganates y el majestuoso Tungurahua, son testigos del nacimiento del caudaloso Pastaza, que debe su existencia a la confluencia del Patate que trae un recorrido de Norte a Sur y del

Chambo que se orienta de Occidente a Oriente.

Las enormes moles de rocas que componen la cordillera Oriental parecen centinelas eternos de la enmarañada selva que se extiende allende el Oriente.

En la contemplación de la cordillera recordamos la historia de su génesis geológica. La rama oriental es mucho más antigua que la Occidental. Seguramente en la época Arcaica la corteza terrestre, obediendo a fuerzas internas, sufrió un fuerte plegamiento que dio como resultado la formación de la cordillera Oriental. La roca originaria y que corresponde a la época mencionada es conocida con el nombre de pizarra, pizarra que debido a las leyes del metamorfismo regional se ha transformado con el transcurso del tiempo en pizarras micáceas, grafiticas, cloriticas, anfíbolíticas, etc. La pizarra que menos transformación ha sufrido es la filita, la cual es muy abundante en la región de Las Juntas.

La Cordillera a que nos referimos ha sufrido tres plegamientos, durante los cuales y en cada uno de ellos se ha realizado una intrusión del magma, que ha dado origen a las rocas intrusivas, las cuales también han caído bajo la acción de la metamorfosis.

Estas tres intrusiones pueden ser observadas claramente, correspondiendo a la primera el gneis, que es visible en las filitas y micaesquistas; a la segunda intrusión corresponde el granito que se observa en el Churuzunguá; y a la tercera el granito rosado que observamos en el río Topo.

De la parte superior hacia la interior de la cordillera se observa una capa de filitas a la cual sigue una capa de micaesquistas y por último la correspondiente al gneis eruptivo. Todas estas capas debido al fuerte plegamiento sufrido por la corteza terrestre, se presentan casi verticalmente y están orientadas en dirección de Norte a Sur.

La cordillera Occidental surgió en el último plegamiento de la época Terciaria debido a un movimiento orogénico de plegamiento, y sus capas se presentan mucho más inclinadas que las de la Oriental.

A raíz de estos grandes movimientos orogénicos, quedaron e normes fallas por las cuales comenzó a ascender el magma, que fué dando origen a los diversos conos volcánicos que tienen su asiento en ambas cordilleras. Los nudos transversales que unen a las cordilleras Occidental y Oriental se formaron por fallas, de igual sentido, dando origen también a algunos conos volcánicos.

Las hoyas se rellenaron posteriormente de tobas y conglomerados volcánicos, entre los que se destaca principalmente la canga gua. (Continuará)

Programas de "La Voz De Manabí" Son Escuchados Nítidamente En Riobamba

Fabrica de Tejidos "El Prado.—Almacén en Riobamba — Sucursal Alausí.— Riobamba, Junio 11 de 1940 — Señor Director de "La Voz de Manabí". Portoviejo.—

Muy señor mío: Al azar y en una forma nítida, tuve el agrado de coincidir con el metraje de su importante Estación y en primer término debo admirar la exquisita reglamentación y el reparto y variedad de sus programas.

A la fecha son TRES las audiciones, que especialmente he captado para asegurarme, que el entusiasmo manifiesto, debe recibir un estímulo, para quien sabe estimar e infundir el amor a la Patria y al Terruño, que hoy más que nunca debe ser amada por esto aplaudo que usted finalice sus audiciones con el Himno Patrio, que debe ser la Plegaria Candente de todo ciudadano que se siente Ecuatoriano de verdad.

También celebro, la eficacia de los corresponsales del "Diario Manabita", quienes satisfacen oportunamente nuestra curiosidad y por su intermedio nos llega esa franca información, tanto nacional como extranjera.

Mucho, me agradó también, el que esa Región que goza de Privilegios Naturales, disponga de una instrucción técnica, para que el cultivo de Nuestros Productos tropicales tengan un mejor rendimiento en su cantidad y calidad; de un modo preferente nuestro Café, requiere una propaganda de Acción efectiva y es usted señor Director el llamado a intensificar el conocimiento de nuestro Ecuador, como un país productor de artículos de calidad y necesarios, como:

"EL CAFE MANABITA"

Si usted cree conveniente y sus atenciones me son dispensadas continuaré informando a usted la forma cómo captó sus dos audiciones semanales.

Hasta tanto que sus artistas reciban mis efusivas felicitaciones y me cuidaré oportunamente de hacerlo con mencción personal.

Del señor Director muy atentamente se suscribe un servidor y amigo.

VICTOR M. MATA.

Atención !

Si tiene cariño verdadero para los niños:

No atienda a un niño de pecho sin haberse lavado antes las manos!

Ayude a combatir la mortandad de los niños!

No deje jugar a los niños con la tierra ni con los perros, al menos lávelos bien si lo han hecho.

NORTE BAR

DE VIRGILIO PALMA

Ofrece a su distinguida clientela lo siguiente:

Agua Mineral	Refresco Frutal
San Felipe-Imperial	kola Vino
Kola Fox	" Champaña
" Toro	" Joffre
" Ree	" Celzer
Quesos, Mortadela,	Salchichas.
A precios cómodos.	

ISLANDIA

Nueva Yor (SIPA).— El establecimiento de relaciones diplomáticas directas entre los Estados Unidos e Islandia, como consecuencia de la ocupación de Dinamarca por las fuerzas alemanas, ha hecho que el pueblo estadounidense fije la atención en aquella isla, la cual no ha sido teatro de guerra alguna desde hace más de mil años.

Con la sola excepción de los años comprendidos entre 1800 y 1843, la pequeña nación insular de que se trata, que no es una colonia danamarkesa e o m o algunos suponen, sino un reino independiente cuyo soberano era también el de Dinamarca hasta la invasión referida, ha estado regida en lo interior por una asamblea de elección popular, que se estableció en el año de 930, esto es, más de ochocientos años antes de que las trece colonias norteamericanas que habrían de constituirse en Estados Unidos de América, se emanciparan de la Gran Bretaña.

Islandia se halla situada a los 20 grados de longitud oeste, en la línea arbitraria que generalmente se admite como límite entre el hemisferio oriental y el occidental. Su parte más septentrional llega a los confines del círculo polar ártico. Está a cosa de 4,023 kilómetros al nordeste de Nueva York y a unos 1,126 al oeste del puerto de Bergen, que fué uno de los primeros objetivos de la invasión alemana de Noruega. Y a 322 kilómetros al oeste de Islandia está la Groenlandia.

Es de forma más o menos ovalada y su extremidad nordeste se prolonga en una pequeña península fabeliforme. Sus primeros pobladores fueron irlandeses. Pero se cree que siglos antes les era conocida a las naciones marítimas, inclusive a los griegos y los diversos pueblos que en la antigüedad habitaron las islas británicas. Historiadores hay que aseguran que el mismísimo Colón estuvo allí en el invierno de 1477, pero esto huele a leyenda.

Con todo, la primera colonización en grande escala la realizaron los noruegos. Hoy día la isla tiene en total menos de 120.000 habitantes, escandinavos los más de ellos, y más de la cuarta parte de dicha población total se halla

SIEMPRE A SUS ORDENES

Imprenta y Papelería RAMIREZ.

en Reykjavik, o, si hemos de escribir el nombre de la capital de acuerdo con la fonética española, Reykiavik.

HELEROS Y FUENTES TERMALES

Los heleros y la lava petrificada en que abunda Islandia son causa de que el suelo de ésta sea improductivo. La minería es escasa en extremo y la agricultura se reduce, por lo general, al cultivo de heno, patatas y nabos. Por otra parte, la naturaleza volcánica de la isla, que con tanta frecuencia la ha hecho sufrir, la ha provisto de burgas, cuyas aguas se aprovechan por medio de adecuada cañería en los invernáculos y aún se calienta también con ellas la tierra en los cultivos a la intemperie. La industria pesquera, sí, es bastante próspera. Además, cuenta Islandia con muchos arroyos y ríos, a lo que debe que la potencia hidráulica de su fuerza hidráulica sea, en relación con el tamaño de la isla, mayor que la de ningún otro país del mundo.

Los catarros se descuidan con frecuencia

SE ACONSEJA CUIDADO. LO MAS CONVENIENTE ES ATENDERLOS AL PRINCIPIO

Cualquier tos debe atenderse pronto y en debida forma sin tomar en cuenta su origen. Esto es bien sabido por la profesión médica pero en general nadie se da cuenta de lo que representa.

La razón de esto es muy sencilla — Si se deja que la tos siga por mucho tiempo después es mucho más difícil tratarla y esto puede resultar en complicaciones graves del pulmón. Nadie debe exponerse en esa forma. El alivio para la tos se obtiene fácilmente con el antiguo remedio de confianza.— COMPUUESTO DE ALLEN PARA LA TOS.

Este preparado se ha usado con éxito por muchos años por millares de personas para aliviarse la tos. Ud. lo puede tomar con la seguridad de que es puro y que merece confianza. Recuerde el nombre —COMPUUESTO DE ALLEN PARA LA TOS

Y seguimos sirviendo al público y alumnado manabita LIBRERIA RAMIREZ

COMUNICADO
Por Respeto al Público
y a la Culta Sociedad
Manabita

A mi regreso de la capital de la República se me ha informado de que el periódico "La Provincia" de fecha 15 del presente, se ha publicado un remitido en el que se me acusa de haber ido a Quito "con el fin de malquistar a varios profesores del Colegio Nacional "Olmedo" y que además he denunciado ante la Contraloría General al Registrador de la Propiedad de este cantón con el fin de conseguir dicho cargo para mi señor padre político.

Con respecto a la primera acusación no cabe de yo ninguna explicación. Ya he sincerado mi conducta ante el Rectorado del Colegio, apelando con tranquilidad de conciencia al testimonio del señor Ministro de Educación, para que este honorable funcionario ponga la verdad en su puesto.

I con respecto a la segunda acusación, aclaro que efectivamente hay una denuncia en la Contraloría contra el aludido Registrador de la Propiedad y sabedor de que éste sería destituido del cargo por un grave delito cometido en el ejercicio de sus funciones, me permití recomendar ante el Ministerio de Hacienda el nombre de mi señor padre político, para que, en caso de que se provocara la vacante, se lo favoreciera con la designación para el cargo en referencia.

Portoviejo, a 17 de junio de 1940.

Zenón SABANDO S.

Consortio de Centros Agrícolas

Ayer, a las once de la mañana, en los salones del Consortio de Centros Agrícolas de Manabí tuvo lugar una Asamblea General de los Socios Promotores de la Cooperativa Algodonera Portoviejo con el objeto de conocer sus Estatutos que han sido aprobados por Acuerdo Ejecutivo No. 298, de fecha 10 del actual, y registrado en el Ministerio de Previsión Social y Cooperativas bajo Núm. 53 y para hacer las indicaciones de los candidatos que componen los Consejos de Administración y Vigilancia, y el Gerente, que le toca nombrar a la Matriz del Banco Hipotecario del Ecuador.

Previa a la instalación de esta Asamblea se designó [Presidente

VICTORIA - HOY A las 7 i media. - HOY

Grandiosa Función Doble, Dos Bellas Cintas en una sola.

Especial: Primera La Regia Película en Español:
HIJOS ADULTEROS

Segunda: DICH FORAN. En la sensacional obra dramática:
VIDAS ROTAS

PRECIOS LOS DE COSTUMBRE

Mañana. Super CAW BOY. AL AMPARO DE LA LEY

No se rasque, que es peor.

Mitigal cura el picor



Provisional al señor Atanasio Santos Chávez y Secretario al señor Crescencio Moreira Sabando.

La terna para la Gerencia la componen los señores Atanasio Santos Ch., Dr. Oswaldo Loor Moreira y Milciades Azúa Robles.

Para el Consejo de Administración: Dr. Oswaldo Loor Moreira, Barloomé Guidotti, Atanasio Santos Chávez, Crescencio Moreira Sabando y Milciades Azúa Robles.

Para el Consejo de Vigilancia se acordó enviar la lista completa de los Socios para que escojan dos Representantes que el Banco tenga a bien nombrar.

Una vez efectuada la designación de los dignatarios que le corresponde hacer al Banco, se convocará legalmente, de acuerdo con los Estatutos a una Asamblea General para el nombramiento de los tres Vocales más que en cada Consejo tendrán asiento de parte de la Cooperativa, y de hecho comenzará a funcionar esta entidad que es la iniciación del porvenir de la industria algodoneira.

Ha llegado la transferencia de \$ 10.000.00 a la orden de la Subdirección de Asistencia Pública para invertirlos en medicinas para la campaña antipalúdica de esta provincia, de acuerdo con el Consortio. Para esto se ha pedido las instrucciones más detalladas de la forma de esta inversión.

Por orden Ministerial también se ha reexpedido del Campesinado de Guayaquil 1782 gramos de quinina al Consortio que, por orden superior, el Campesinado de esta ciudad había enviado y por las activas gestiones que se hicieron se ha logrado obtener este resultado.

Inmediatamente que se tenga la cantidad suficiente de medicinas, reanudaré sus labores el personal del Servicio Médico en el cantón Santa Ana, pasando enseñada a la parroquia Colón.

Al servicio del alumnado manabita
LIBRERIA RAMIREZ

Francia No Ha...

Viene de la 1a. pág.

Burdeos.—El Gobierno militar que preside el Mariscal Petain espera las condiciones en que depondría las armas el pueblo y el ejército francés. Francia no aceptará jamás una paz que le haga perder su libertad espiritual, Francia aceptará una paz honrosa y sólo así depondría las armas. La resistencia del ejército francés está quebrantada pero su moral permanece intacta.

Berlín.—Aún Francia no ha capitulado y no conoce las condiciones en que se firmará el armisticio. Pese a las negociaciones que por intermedio del Generalísimo Francisco Franco se hacen, hoy se desarrollaron violentos combates en el sur de Francia. El ejército alemán ha tomado muchas ciudades francesas y cerró el anillo que cercará al ejército francés de Alsacia y Lorena.

Roma.—El Conde Ciano Ministro de Relaciones Exteriores de Italia, regresó del frente y se unió al Duce saliendo rumbo a Alemania, sabiéndose que conferenciarán con el Führer Hitler en Munich sobre las condiciones que se impondrá a Francia para darle la paz.

Berlín.—Se entiende que Hitler no aceptará otras condiciones que la rendición completa del ejército francés, pues no es prudente tener un enemigo a la retaguardia cuando se tiene que emprender en una campaña importante como la de Inglaterra. Se dijo que Alemania exigirá la entrega íntegra de la flota francesa y es la segunda en el mundo. La ofensiva sobre Inglaterra se iniciará antes de un mes pues el ejército alemán no esperará el invierno para atacar a Inglaterra.

De Gran Utilidad

Cuando las moscas hacen su aparición dejan rastros negros en los cuadros dorados o en las superfeices barnizadas; una infusión de cebollas hará desaparecer dichas manchas sin causar alteraciones. Con Ozodentol desaparecerá también el sarro de sus dientes, evitando a la vez que contraiga esa enfermedad que llamamos: piorrea

El uso constante de la pasta dentífrica Ozodentol, da a sus dientes una frescura y un brillo insuperable, dando a su aliento un perfume agradable, sin destruir el esmalte natural de sus dientes.

La pasta dentífrica Ozodentol es un producto fabricado por los laboratorios de la Botica del Comercio, la insuperable farmacia del Ecuador.

PAGO DE SUELDOS

Ayer fué pagado el personal de la administración pública de esta provincia, por la primera quincena del mes actual.

Cooperativa Algodonera Portoviejo

Portoviejo, 17 de Junio de 1.940
Banco Hipotecario del Ecuador Sucursal Menor.

Ciudad.

Muy señores míos:

Tengo el gusto de comunicar a Uds. que el día de ayer, en los salones del Consortio de Centros Agrícolas de Manabí, tuvo lugar una Asamblea de los Socios Promotores de la Cooperativa Algodonera Portoviejo, con el objeto de conocer sus Estatutos que han sido aprobados por Acuerdo Ejecutivo No 298, de 10 del presente, designándome su Presidente Provisional para sus labores iniciales hasta que se integre su personal Directivo con los Representantes del Banco Hipotecario del Ecuador que le corresponde nombrar ante los Consejos de Administración y Vigilancia, y el Gerente, en cuya misma sesión se hicieron las indicaciones de los candidatos, de entre sus socios, para tales cargos.

Al participar a ustedes este particular, me complace anticiparles la promesa de amplia espíritu de cooperación que anima a todos los componentes de la entidad; en mutua y francas relaciones de cordialidad con todas las Instituciones, muy especialmente con Uds.

Les acompaño la lista de los Socios Promotores, en que consta también el número de acciones suscritas.

De Uds. muy atentamente
Atanasio Santos CHAVEZ
Presidente Provisional.

Poder Judicial

JUZGADO 1o DEL CRIMEN

Por haber contraído matrimonio el raptor con la raptada, se dictó auto de suspensión de causa, en los procesos siguientes: contra Ignacio Ruperti por raptó a Cira Mariana Figueroa y contra José Fidel Cevallos por raptó a Ramona Mera.

Se abrieron a prueba por veinte días, los procesos siguientes: contra Humberto Suárez por heridas a Custodio Zambrano y contra Francisco Guzmán, y Fabian Catagua por heridas a Agustín y Eduardo Montes.

Social

De Guayaquil ha regresado el señor Angel Rafael Alava quien estuvo en esta ciudad de tránsito para Santa Ana.

De Santa Ana, señora Eustorgia Mielles de Alava y señor Angel Macías.

Hoy se dirigen a Guayaquil los señores Absalón Tala Barcia y Elías Falconi.

Encuétrase enfermo el señor Juan Manuel Alava. Lo atiende el doctor Acosta en su Clínica.

Honrosa Distinción al Director de Este Diario

UNION NACIONAL DE PERIODISTAS.

Quito, a 11 de Junio de 1.940
Señor Don Pedro Zambrano Barcia.—Director de «DIARIO MANABITA» Portoviejo.

La Unión Nacional de Periodistas, reunida en Asamblea General, por el unánime parecer de sus miembros, acordó designar a usted SOCIO HONORARIO de la institución.

Particular que nos es grato poner en su conocimiento.

Carlos Mantilla Ortega.
Presidente.

Atanasio Viteri.
Secretario.

Gustavo Vallejo L.
Secretario.

Pida hoy mismo un frasco de Tónico Bayer en la botica!



TÓNICO BAYER
DA FUERZA-VIGOR

Nuevo Delegado de Sanidad

En la tarde de ayer recibimos la atenta visita del señor doctor Carlos E. del Pozo con el fin de participarnos de que había asumido las funciones de Delegado de Sanidad de esta provincia y de que se hallaba animado de los mejores propósitos para laborar de manera eficiente y en la medida de las posibilidades a su alcance por el mejoramiento sanitario de estos pueblos y particularmente del nuestro.

Agradecemos la atención del señor Delegado y ratificamos una vez más también nuestro empeño de cooperar en forma decidida y desde el plano en que actuamos para que la labor del nuevo funcionario tenga la efectividad deseada.